

DIARIO VASCO

AÑO III

Redacción y Administración: San Bartolomé, 5

San Sebastián, miércoles 9 de Enero de 1918

TELÉFONO 274

PRECIOS DE AVISOS

En 1,5 plana: 150 líneas
En 2: 100
En 3: 67,50

Comunicados, reclamos y avisos, precios convencionales

PAGO ADELANTADO

NÚM. 840

SECCIÓN DOCTRINAL

"El rey reina y no gobierna"

—Convengo, es fácil que diga alguien, en que esa máxima liberal «el rey reina y no gobierna» no tenga razón de ser. Sin embargo, cuando todos los políticos y publicistas liberales la defienden, en algo si tan cierta, en alguna razón, si no sólida, si al menos escojería.

—En primer lugar, no es cierto que todos los políticos liberales la defiendan, porque la esencia misma de que los partidarios de un error no «son» consecuentes. Tampoco aquí ocurre una cosa análoga, a lo que pasa a los exépticos en quienes el escudo coqueto se sobreponga a la filosofía para echar por tierra todo el estúpido fantástico de su escepticismo. Cuando los liberales son sinceros, cuando hablan como seres dotados de sentido común, son los primeros en reírse de tal tópico ignorante de que «el rey reina y no gobierna». A J. V. G. el mismo conde de Romanones luego que vino de Bélgica, saturado de ciencia jurídica, aunque no digo yo (con palabras de Melis), que no haya estudiado su memoria allí más a Maquiavelo que el «Corpus Juris...» (Rivas), en una Memoria que escribió entonces y que trajo de su viaje las discusiones del Ateneo, combatió esa afición liberal cuando hablaba de su error a combatir las excentencias tan decantadas del Poder moderador, solo he de hacer una pregunta, tanto a los partidarios de este Poder, como a los que pretenden demostrar la equivalencia que existe entre un monarca constitucional y el jefe del Estado en las Repúblicas. Reconocéis que la misión encomendada al Poder moderador, exige una preparación profunda y una inteligencia superior? Pues entonces necesariamente habréis de convenir también en que solo «por un verdadero milagro» puede ser confiada a un Rey débil, y que quienes lo ejercen de hecho son los consejeros responsables? Pues entonces resulta: o bien, primera, que el Rey es inútil; segundo, y es la más importante, que se destruye la virtualidad del Poder monárquico en cuanto que su ejercicio se confiere al Poder ejecutivo. (Cita por Melis). «El rey inútil» sí que aquí habla Romanones no es el «augusto cao» de que habla Melis?

—Qué diablos, lo que se quiere significar cuando se dice que el rey reina y no gobierna? Se quiere, sin duda, significar que para que el rey no sea visto rodeado de cortesanos de dañada intención muchas veces conviene esté sometido a una especie de

ARAXES.

caron a decir groserías a las mujeres y a invitarlas a saciar sus bestiales instintos. Un verdadero escándalo, una vergüenza, una canallada.

Yo creo dice el doctor, que eso es peor que un torpedeo. Va la diferencia que media entre una bofetada y un puntapié en detergente síntesis. El puntapié es una cosa denigrante, despectiva como un salvajismo. Inglaterra nos está obsequiando cada día con un puntapié.

Esta breve nota que nosotros transcribimos sin comentarla, porque entendemos que se comenta sola, basada para demostrar hasta donde llega la cacareada hidalgüa inglesa. Como contera final vamos a otros a escribir dos preguntas:

—Hizo el capitán del «Reina Victoria» protesta oficial o particular si quiera de ese denigrante espectáculo?

Nuestro ministro de Estado, marqués de Alhucemas, ¿ha presentado reclamación alguna cerca del Gobierno de S. M. el rey de Inglaterra?

Hacemos estas preguntas sabiendo de antemano la contestación verdadera. Nada se ha hecho. Dentro de poco, Inglaterra, al hacer la paz, ofrecerá al Sultán de Turquía como presente de inestimable valor, para su serralio, una colección de enemigos españoles.

DONATO GIL DE MENA.
(«Voz Valenciana»).

DE SOCIEDAD

VIAJES

Hoy sale para Madrid nuestro querido amigo don Miguel Ángel Martínez, hermano del activo diputado jaimista por Tafalla, don Gabino.

—De Madrid ha llegado nuestro buen amigo don Miguel Casañeda, nuevo Secretario de la embajada española en Sofía.

—De Estella llegó ayer el aventajado alumno de la Facultad de Medicina, don Francisco Bilyón, muy querido amigo nuestro.

—Se encuentra en San Sebastián, de donde marchará a Bilbao, el respetable doctor don Guillermo Balda.

—Regresó de Bilbao don Rafael Latañide.

—De Barcelona regresó a Bilbao el conocido catedrático y publicista don José Pujol y Serra.

—Ha vuelto a Bilbao el catedrático y abogado don José Martínez y Sarasate.

—Ha marchado a Segovia el alumno de la Academia de Ingenieros, don Alfonso Tuero.

—Liege, a Pamplona, de San Sebastián el comerciante don Joaquín Serra y de Victoria don Valentín Sainz Frutos.

NUEVO DESTINO

Nuestro querido compañero en la Prensa, don Bernardo Bureba, redactor de «La Información», ha entrado a formar parte en la redacción de «El Pueblo Vasco» de Bilbao.

Con este motivo salió ayer para la capital de Vizcaya.

Felicitamos cordialmente a nuestro apreciado compañero.

NOTA TRISTE

Confortado con los Auxilios Espirituales y la Bendición Apostólica de Su Santidad, ayer entregó su alma a Dios, a los 70 años de edad, el prestigioso señor don Juan Bauzá Ariztegui y Erasun.

Entre sus relaciones, su muerte ha sido muy sentida, pues era el finado muy estimado por su caballería y excelentes dotes personales.

Hoy, a las tres y media de la tarde, se verá la conducción del cadáver al Cementerio, y mañana, jueves, a las once de la mañana, se celebrarán en el Bulevar Pasteur, el funeral por el eterno descanso de su alma.

A sus desconsoladas sobrinas, primas, deudos parentes y amigos testamontarios, les enviamos la expresión de nuestro sentido y afectuoso pésame.

Los carboneros siguen explotando al público y las autoridades se cruzan de brazos.

Para evitar este abuso, recomendamos al vecindario, que denuncia al almacenista de carbón que intenta cobrar por el saco más de seis pesetas, que es el fijado por la Junta de Subsistencias.

Si ante la primera denuncia, el gobernador no sale de su pasividad, cumpliremos con nues- tra obligación.

La labor de las Margaritas

Algunas oídas han llegado los rumores de cierta obra meritaria que está realizando la benéfica Asociación de Margaritas donostiarra, que así un solo instante, desde su fundación, han dejado de llenar los altos y caros precios para los que se agruparon.

No está en nuestro ánimo, al trazar estas líneas, zanjar la cristiana modestia de las justas damas que constituyen una parte integral y principal del pueblo jaimista, ni pregonar a voz en grito lo que nuestras virtuosas Margaritas realizan en la oscuridad de su humildad, para que los de fuera de casa conozcan su labor, sino, solamente, exponer ante los ojos de nuestros corregidores las virtudes de que se hallan vestidas esas plañistas damas, de cuyos entusiasmos y actividad en pro de los intereses de la Causa tradicionalista tan elección prueba tienen dignidad.

Creo que en buena lógica esto que dice Balmes no admite réplica.

ARAXES.

Al hacer esto queremos avisar en el corazón de nuestros corregidores el sentimiento de gratitud que siempre demostraron con sus favorecedores y recordarles la obligación sagrada que contraen de corresponder con cariño y gratitud sin límites a las finas intenciones de esas sublimes y heroicas mujeres, alma y vida de nuestra Causa.

Sabedoras las simpáticas Margaritas de que la opinión jaimista está integrada, en su parte más numerosa, por gentes sencillas de humilde condición, de honradas aseadas y de escasos recursos, se han propuesto beneficiar, por cuantos medios tengan a su alcance y aliviar en lo posible la situación angustiosa de nuestra honrada y suficiente clase menesterosa.

Ellas visitan los enfermos para prodigarles, cariñosamente, consuelos espirituales y materiales; ellas cuidan de facilitar recursos a quienes lo necesitan para deshacerse de una apremiante necesidad; ellas reportan a los niños de nuestras humildes familias, y, entrando en el campo de fo que piden llamar acción política, no cesan de inconveniente en organizar veladas benéficas y mitines de propaganda, que obtienen éxitos maravillosos y que sirven para dar ejemplo a los jóvenes requetes, que se sienten orgullosos de poder alternar con mujeres tan decididas, tan católicas y tan cristianas.

Pero hay más: últimamente hemos sabido que tienen entre manos otro proyecto no menos caritativo y digno de lo que los citados citados.

Se proponen reparar libretas de la Caja de Ahorros a todos que piden y los niños de las familias humildes alabado siempre la meritíssima actuación de nuestras Margaritas, porque de muy cerca seguramente a paso todos sus movimientos siempre en dirección del humilde hogar del pobre, pero hoy queremos avisarles, por medio de estas líneas, una mayor prueba de gratitud de cariño, y llevarlas al convencimiento de que sus nombres serán, eternamente, bendecidos por los latidos de cuantos son objeto de sus cuidados y de su protección.

Sigan siempre nuestras hermosas Margaritas, porque de muy cerca seguramente a paso todos sus movimientos siempre en dirección del humilde hogar del pobre, pero hoy queremos avisarles, por medio de estas líneas, una mayor prueba de gratitud de cariño, y llevarlas al convencimiento de que sus nombres serán, eternamente, bendecidos por los latidos de cuantos son objeto de sus cuidados y de su protección.

—No dudamos de la veracidad de aquellas afirmaciones, pero rechazamos la acusación, porque, hasta el presente momento no ha tenido ocasión de aplicar las sanciones que la ley ordena. En todos los establecimientos donde se expenden esos géneros está expuesta, en sitios bien visibles, el fondo de la Alcaldía, en que se fijan los precios de dichos artículos.

Si los compradores se conforman y cumplen con lo establecido, no habrá queja, pero que es inadmisible tener un género en cada tienda, para que vigile e intervea en las operaciones que en ellas se realicen.

—Pero si por consecuencia del fondo los

porredores hizo una admirable creación del «Don Juan», papel en el que el notable actor puso una vez más de relieve sus excepcionales condiciones de artista estudiado y comprensivo.

M. H. Rodríguez supo bordar el papel de «Clara» a las mil maravillas.

Con estas dos primeras figuras comparten los aplausos María Hurtado, Tomás Venegas y demás intérpretes.

Asimismo el «Milagro» sirvió muy bien representando distinguidos de sus intérpretes la lindísima María Bassó, joven damita ya aplaudida en el «Victoria». Eugenio d'Ors dio sus primeros pasos artísticos por cierto afortunadísimo.

Carmen Postas, excelente actriz, que por su talento y presentación en escena ha sabido conquistar el «place» del público. Tanto hubo aplausos para Antoni Palomar y Germán Cortina.

La orquesta d'Or d'el concierto clásico figuró en él composiciones de los más grandes autores.

El distinguido público, que llenó el salón rojo, aplaudió al maestro Lirach y sus subordinados.

Hoy, a las diez y media se pondrá escena el jocuero cómico de García Alenza y Muñoz Gómez, «El diablo bravo».

A los Jaimistas donostiarra

CONVOCATORIA

De acuerdo con la digna Presidenta de la benéfica Asociación de Margaritas donostiarra, se convoca a las Margaritas y a los jaimistas todos de la capital a una importante reunión que se celebrará (D. m.) el jueves próximo a las siete y media de la tarde, en los locales del Circulo jaimista de San Sebastián, para tratar de importantes asuntos.

San Sebastián 9 de Enero 1918.

MARQUES DE VALDE-ESPINA.



Usando los cristales graduados por nuestro afamado refractario de la vista Mr. MORRIS, calle Hernani, 21, tienda, no sólo verá usted bien, sino que desaparecerán todos los padecimientos de cabeza.

Monturas las más resistentes y garantizadas por diez años.

Cristales bifocales invisibles que sirven para ver lejos y cerca con un solo par. ¡Píjese la ventaja!

Se cumplimentan recetas de los señores oculistas a precios médicos.

Visite usted al señor MORRIS, Hernani, 21, tienda.

Información local

GOBIERNO CIVIL

Poco cosa tenía ayer el señor gobernador para la Prensa.

El conde de Pinoel nos manifestó que por la tarde estuvo en Irun, donde presidió el entierro del cadáver del aspirante a policía don José Maiz.

Anadió que durante la conducción cayó una nevada más que regular.

Refiriéndose a las manifestaciones que nosotros, y otros estimados colegas, hacemos sobre el carbón y otros artículos de primera necesidad, dijo el conde de Pinoel que en todos los establecimientos existen los bandos de la Alcaldía, con los artículos de cada artículo y que por tanto el comprador estaba obligado a denunciar al comerciante que quería cobrar más precio que el fijado por la Junta de Subsistencias.

Terminó diciendo que si esto se hace él impondrá a los tenderos severos castigos.

Dolido el conde de Pinoel por las manifestaciones que DIARIO VASCO y otros periódicos locales hacían, ayer por la mañana, sobre el asunto del carbón y otros artículos fijando a los periódicos veinticinco días para que dejaren de publicar en la prensa lo que se oía decir.

Se han comentado mucho las visitas que se han hecho a la Embajada de Francia.

«A B C» elogia la actitud de García Prieto, calificándola de correcta por la anulación del decreto de disolución y añade que el Gobierno entiende debe ser acatado.

«El Imparcial» reclama más formalidad de los gobernantes, y dice que habiendo tenido la venia de don Alfonso para prologar el decreto, no tenía necesidad de anularlo, porque bastaba con la demora.

«La Mañana» dice que, sólo se trata de un acto de delicadeza del señor García Prieto.

Además que en tanto desaparecen las causas de la demora, en la publicación del decreto, se llevará a la firma de don Alfonso, el nuevo decreto, que es la pesadilla de los señores oculistas y de los abogados del establecimiento.

«El Imparcial» reclama más formalidad de los gobernantes, y dice que habiendo tenido la venia de don Alfonso para prologar el decreto, no tenía necesidad de anularlo, porque bastaba con la demora.

«La Mañana» dice que, sólo se trata de un acto de delicadeza del señor García Prieto.

Además que en tanto desaparecen las causas de la demora, en la publicación del decreto, se llevará a la firma de don Alfonso, el nuevo decreto, que es la pesadilla de los señores oculistas y de los abogados del establecimiento.

«El Imparcial» reclama más formalidad de los gobernantes, y dice que habiendo tenido la venia de don Alfonso para prologar el decreto, no tenía necesidad de anularlo, porque bastaba con la demora.

«La Mañana» dice que, sólo se trata de un acto de delicadeza del señor García Prieto.

Además que en tanto desaparecen las causas de la demora, en la publicación del decreto, se llevará a la firma de don Alfonso, el nuevo decreto, que es la pesadilla de los señores oculistas y de los abogados del establecimiento.

«El Imparcial» reclama más formalidad de los gobernantes, y dice que habiendo tenido la venia de don Alfonso para prologar el decreto, no tenía necesidad de anularlo, porque bastaba con la demora.